



**Alondra Favil Fuentes Hernández**

**Dr. Sergio**

**Reporte de lectura**

**Antropología Médica**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**“1”**

**“A”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de Noviembre de 2022.

# TEMA 1: SISTEMAS DE SÍMBOLOS Y SIGNIFICADOS

CUIDADO III

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
ALONDRA FAUL  
FUGITES HERNÁNDEZ  
24/06/2022  
Tamil

Hoy en día hablar de enfermedad tiene mucho más relevancia ya que viene unido con el concepto de "ciencia, medicina". Aunque anteriormente la enfermedad era relacionado con la "Magia" de los espíritus, de los tejidos, indígenas o de cualquier otro país, aunado a ello cada síntoma o signo era relacionado con algún tipo de mal y este era dado por alguna situación kármica, por envidia de un familiar, habitante de la comunidad, así como era considerado como mal que es dado por la absorción de energías y toda enfermedad era curada a través con bálsamos, con velas, remedios caseros etc. Y abordando lo anterior me doy cuenta de como esta conectado con la cultura ya que cada enfermedad estaba relacionado con la comunidad en donde eras o somos residentes, así mismo la cura era única según tu curandero, en sí la enfermedad era tratada como un mal social y no por razones más lógicas como alguna bacteria ocasionado por falta de higiene, por condiciones biológicas o dadas por virus que conviven con algún huésped es decir un ser humano, ahora haciendo una comparación de como se observa la enfermedad y la serie de síntomas que conlleva, ya se interpreta como ciencia, como un malestar dado o ocasionado por la convivencia de algún agente ("físico, biológico, traumático, social etc"). Sin embargo, pese que hemos evolucionado constantemente, la cultura sigue teniendo un gran peso hacia y del como se

# MODELO MÉDICO HEGEMÓNICO...

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

ALONZA PAUL  
FUENTE HERNÁNDEZ

TEMA 2.

31/06/2022.

El modelo hegemónico ha sido dominante entre 1930 y la actualidad, no solo ejerce su hegemonía respecto de formas biomédicas, sino también se encarga de observar las tendencias de la propia "biomedicina", un ejemplo de esto sería las tendencias psicosomáticas, holísticas o humanitarias en donde fueron desarrolladas durante el siglo XX. Todo se genera a través de la biomedicina. Sus características partieron del biologismo, pragmatismo e individualismo, una de sus tantas funciones de normatización de control y de legitimación. Ahora comentaré las principales críticas que es y sigue siendo su mercantilización, al constante incremento del costo de atención de la enfermedad esto comúnmente se observa en México, y de igual manera el costo de salud que conforme pasa los años los costos han sido absolutamente altos, en donde solamente los ricos pueden pagar una buena calidad de salud, asimismo otras críticas son hacia y para la atención primaria integral, las corrientes desde una perspectiva de género. El modelo hegemónico hace referencia a lo globalizado y a un conjunto de deberes desde fines del siglo XVIII, hasta logra identificarse, por lo menos en algunos contextos, "como la única forma correcta de diagnosticar, explicar, atender y solucionar los problemas de enfermedad, legitimado tanto por criterios científicos como políticos". Los rasgos estructurales básicos del modelo son: asocialidad, eficacia pragmática, concepción de la enfermedad como ruptura, diferencia, aunado a ello el paciente como ignorante o portador de un saber equivocado, el paciente como receptor

# Medicina Tradicional Mexicana.

Jimenez Ruiz  
ALONDRA FAUL FUENTES  
HERNANDEZ

Lavil

07/NOV/2022

Tema 3:

La medicina Tradicional mexicana ha sido un tema de gran relevancia ya que hay grandes controversias entre el sistema de salud - médico y la preservación de la historia de unos ritos, plantas medicinales; realmente estos conflictos se dan debido a que muchos de estas formas plantas han llevado a enfermedades relativamente sencillas a cada vez más complicadas o complejas dado que muchas de sus propiedades llegan a ser tóxicas para el paciente, tanto así es la gravedad que múltiples médicos les piden a sus pacientes que no den sus famosos té a niños menores de edad, ya que en ciertas circunstancias los niños o bebés terminan falleciendo y no debido a la falta de interés del doctor, sino a las recomendaciones de familiares, por ende hoy en día el médico sabe lo esencial que es conocer la herbolaria mexicana, porque muchos padecimientos son provocados por ella, sin embargo nuestro gobierno todo lo relacionado a plantas medicinales y curaciones son reconocidas y alabadas como patrimonio cultural, esto ocasionado a que muchas plantas han resultado benéficas y si nos damos cuenta podemos observar los dos certientes que son la molestia por parte del médico y el calor paternal que se le da, así mismo hay que comentar que cuando se habla de MEDICINA TRADICIONAL se aborda el tratamiento de una enfermedad, su evolución y sus diversos (m) rituales que hay para curar esa enfermedad o malestar. La medicina tradicional no tiene y no es avalado por la sociedad mé-

## TEMA 4: Análisis Comparativo entre la medicina científica y la hegemonía y las características generales de diferentes prácticas médicas.

Al hablar de medicina científica y tradicional se pueden observar diversas diferencias como; que en la tradicional se analiza métodos de rituales, terapias basadas en masajes, hierbas, también se denota, el uso de plantas, y bueno hablando de este tema se toca un tema algo complejo que es el desprecio por este tipo de curas, por el hecho de que no está bien aceptado en una comunidad científica, lo toman como algo ridículo de aceptar, ya que consideran que el único método es la ciencia, aunque realmente la medicina tradicional termina como apoyo en comunidades lejanas o con poca accesibilidad, un ejemplo es en casos de salud, que a pesar de tener un técnico de primer nivel de atención, una enferma, se llega a requerir de un cháiman, partera para las embarazadas, y ¿por qué sucede esto? Sucede por la situación precaria que vive la gente, porque lo que conocieron primero en su historia natural de vida fue la partera y un cháiman como imagen o insignia de protección, así que resumiendo este fragmento, la casa de salud pide y requiere ayuda de estos individuos, sin embargo el otro detalle a considerar de la medicina tradicional son los niveles de consecuencias que puede dejar estas conocedoras de tradiciones y seres que han aprendido de forma autodidáctica. Continuando con el control de lectura se debe mencionar las ventajas de tener este sistema de salud y sus semejanzas con un el modelo de salud, y uno de estos es que tienen un objetivo que es aliviar pe-

# Caso JOSIE KING

ALONSO FAUL FUOS

Dr. Sergio HERRERA

Jimenez Ruiz

Faull

Resumen 15/06/2012

Durante el caso de Josie King se empieza a observar ciertos datos que pueden ser algo alarmante, en el desarrollo del caso se analiza como la comunicación entre el personal llega o empieza a fallar y se denota cuando la enfermera toma indicaciones dadas por sus superiores haciéndola a un lado, otro punto a considerar es como la comunicación llega a ser tan poco eficiente, que ocasiona o hay una consecuencia masiva ya detectada que es el cambio de coloración en la pierna de la niña, pero anteriormente la joven niña presenta rasgos de otro tipo que es cuando ya no hay deseos por tomar bebidas y aquí hay una falla más que es que la madre comunica esto y es ignorada por completo. Y dentro de la antropología médica y el modelo hegemónico, su biomedicina, es la extensión de la comunicación no solo entre personal de salud, sino también del familiar, ya que este puede hacer notar cada síntoma, malestar, cambios de conducta, de peso o situación familiar y al tener cada dato para ser aún más completo el cuidado, la atención y la recuperación. En este caso se denota la poca importancia que se le da al paciente ya que muchos médicos o encargados del personal de salud consideran al familiar un ignorante de la Rama de la "Medicina" y por ende no toman en cuenta la palabra del mismo y muchas veces las observaciones del paciente hacia médico puede salvarle la vida o detectar a tiempo complicaciones por eso en muchos

## Bibliografía

- Cernados, Co. C (01 de octubre del 2006). El poder de los símbolos. Magia, Enfermedad y acto médico hospitalario. [https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_200](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_200)
- Menéndez, E.L (1998). Modelo hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *Natura Medicatrix*; Revista médica para el estudio y difusión de las medicinas alternativas, N°
- Ángel, D. R., Silva, A. J., & Más, U. (s/f). Medicina tradicional. Gob.mx. Recuperado el 12 de noviembre de 2022, de [http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina\\_tradicional.pdf](http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf)
- Pereyra-Elías, R., & Fuentes Delgado, D. (s/f). Carta al Editor Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Org.pe. Recuperado el 12 de noviembre de 2022, de <https://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf>